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! ! ! !这个周末，中国篮球的焦点在东莞，这是
因为“姚基金篮球慈善赛”正在这里上演。姚
明，这位中国体育史上最出名的球星，正以自
己巨大的影响力和号召力，让更多的人和更
多的目光投入到慈善事业中来。
实际上，姚明的慈善之路早在十年之前

就已开始，而在三年前退役之后，慈善事业甚
至占据了他大部分的时间和精力。对此姚明
乐此不疲：“每个人都希望追求更美好的东
西，而慈善能让我们变得更完美。我非常享受
慈善带给我的乐趣，希望能一辈子做下去。”

优势引领
早在 !""#年 $月，姚明就在上海联手网

球天王阿加西出席慈善活动，那也是他以个
人身份为慈善事业出力的较早记录。“对于明
星来说，除了要像普通人一样回报社会外，更
重要的是作出一个榜样，让人们学习。”说起
做慈善的初衷，姚明的想法很简单，“明星占
有了更多的社会资源，得到了大量的社会支
持，这是我们独特的优势所在，所以更有义务
来回报社会。”

随着姚明登陆 %&'，他的慈善步伐也开
始提速，个人也逐渐形成一套慈善理念———
以前姚明对慈善概念的理解，仅仅来自于学校
和家庭教育，比如“助人为乐、做好人好事”等
简单观念，而在 %&'的 $年，让姚明逐渐意识
到自己的号召力，他不再满足于被动地参与慈
善，转而希望有计划地主动做些事。“名人做
慈善，不仅可以投入物质和精力，还能利用自
身的价值和影响力。我们只付出一点点，却给
别人带来很大的鼓励和帮助。”姚明说。

!""(年 $月，姚明与 %&'球星纳什共
同发起了一次慈善活动，包括慈善晚宴和慈
善义赛两部分。在当时的中国，专门的体育慈
善赛还没有先例，更别说由运动员个人出面
组织的———虽然中国的很多体育项目已颇具
影响力，但出于体制、观念、环境等原因限制，
慈善义赛很难成功举办，即使办了观众也未必
买账，比赛收入难以得到保障。但事实证明，姚
明的选择非常正确，这次活动共筹集善款 )*+"

万元，后全部用于资助西部贫困地区援建希
望小学。正是这次活动让姚明意识到，慈善完
全可以作为篮球之外的另一个事业去做。

从 !""(年的“姚明,纳什慈善赛”算起，
姚明大张旗鼓致力于慈善已经有 (个年头。
而近些年，随着姚基金的创立，他对慈善的投
入也越来越大，姚基金慈善赛的影响力也越
来越强。在被问及这些年办比赛的感受时，姚
明坦言：“每次活动前都需要做大量的工作，
确实感觉很累，每次做完就想着下次再也不
干了。但完成之后，还是很有成就感，觉得一
切辛苦都是值得的，然后再想想能够帮助到
的人，我们又会像充满电一样继续努力。”

享受乐趣
姚明十年来的慈善之路，大致可分为三

个部分：!++(年以前，主要是配合参与各种
慈善活动；!++(年开始到 !+## 年，特别是
!++-年姚基金成立后，致力于主动筹办各种
慈善活动；!+#!年开始至今，主要精力放在
姚基金希望小学篮球季上，致力于普及青少
年篮球运动。
借着姚明的名声，姚基金也成为中国最

有影响力的慈善组织之一。如今姚基金已经
援建 #-所学校，其中在四川、云南、贵州、青
海、湖北、广西、山东等地建了 #( 所希望小
学，此外在甘肃捐建了一所特殊关爱学校。目
前已经有 #.所学校投入使用，有超过一万名
青少年学生在姚基金希望小学中学习成长。
对于选择青少年作为姚基金帮助对象的

原因，姚明没有冠冕堂皇的说辞：“说得自私
一点，就是我们对青少年时代的留恋。我们在
那个时代留下的遗憾，希望通过帮助他们去
实现。”在姚明看来，学校应该成为一个“乌托
邦”，在这里孩子们可以通过篮球获得快乐，

快乐带给别人
满足留给自己
姚明的十年慈善之路

在玩耍中增加自信，他们的人生就会逐渐
变得丰满起来。

!")!年 *月，“姚基金希望小学篮球
季”活动启动，该活动由校长论坛、篮球支
教计划和篮球比赛三部分组成，第一年吸
纳了 *(所希望小学的近 !("""名孩子参
与，第二年参与球队达到 ($支，今年则达到
)/"支球队……姚基金希望小学篮球季活
动，以健康和快乐取代了传统篮球赛所崇尚
的竞赛精神，也延伸了姚明的篮球梦想。
“我们准备把‘篮球季’这个活动产品

化、标准化，让每个人都能参与。那些想献
爱心的人，可以捐场地，也可以捐篮架、捐
篮球，也可以选择支教，然后由我们来安
排实施。”姚明经纪人、姚基金管委会负责
人陆浩表示，希望小学篮球季活动已成为
姚基金生存的基石，姚基金甚至计划把共
青团系统发动起来，使整个项目发挥更大
的影响，“现在篮球季已经搞了 0年，等搞
了 .年之后，我们准备建立县、市、省、国
家 *级联赛，让更多的孩子们享受到篮球
的乐趣。”

共为善大
姚明，正通过自己的影响力和号召力，

致力于推动中国公益事业前行。对于做慈
善，姚明以前常挂在嘴边的一句话，是“能
力越大，责任越大”，而现在，他笃信“共为，
则善大”，号召大家一起来做慈善。
“以前自己是接受‘我在马路边捡到一

分钱’的传统教育长大，未成名时都是默
默做好事，在意识到自己的能量以后，才
放弃了‘做好事不留名’的想法。”姚明说，
“以前说做好事不留名，但现在在某种程
度上，做好事一定要留下自己的名字，然
后要告诉周围的人，带动他们也加入到这
个行列中。”
一个多月前，在姚基金慈善篮球赛发

布会上，姚明说：“每个人拥有的物质有多
有少，但时间都是一样的，把这些时间投入
到慈善的人们会感到物有所值的。不管大
家能力有多少，共为，则善大。”依靠自己强
大的号召力，从中国男篮，到美国 %&'球
星，再到章子怡、冯小刚、刘翔、丁俊晖等文
体明星，姚明号召了太多的人来“共为”慈
善，像著名导演冯小刚就曾表示：“姚明带
了个非常好的头，让我们可以借此帮助更
多的人，我也感谢姚明给我这样的机会。”
现在姚明做慈善，把快乐带给了别人，

把满足留给了自己。“我们做的事情越多，
心里就越感觉到其实我们是和这些孩子们
在共同成长的，只不过我们成长的方向可
能有一些不同。他们有他们的生理和心理
的成长，而我们更多的是一种心理的成
长。”在姚明看来，做慈善是一份付出、两份
收获，“慈善给我的概念，就是付出你的价
值，不管你付出的是时间也好、金钱也好，
只要帮助了他人，同时得到的回报就是你
自己内心的平静。”
姚明坦言，做慈善会遭遇风浪，他自己

这么多年也曾经受许多考验，但不管怎样，
开始了就会做下去，而且一定要做好：“投
入这么多，不仅是帮助孩子，还要重新建立
社会对美好事物的信心。”
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! 姚明辅导小球员

! 姚明与姚基金希望小学的学生一起做游戏 本版图片 #$%
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有多少横渡可以再来
———记“中国横渡第一人”张健
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